



Pastorale des périphéries...

Pistes pour une pastorale missionnaire auprès de nos contemporains messalisants et non-messalisants.

Introduction

Il est naturel qu'une bonne partie du temps et de l'énergie déployée par les acteurs de la pastorale tourne autour d'une pastorale classique: sacramentelle, catéchétique, réponse à des demandes de fidèles, etc.

Ce document ne cherche pas à changer cela, mais – dans le prolongement de la démarche «osons 20%» – à suggérer d'investir une partie de son temps et de son énergie à rejoindre tous les chrétiens sociologiques. Beaucoup d'UP proposent déjà de tels moments et nous nous en réjouissons. Ce texte se veut être un échange d'idées et de pratiques pastorales.

Pour les plus jeunes, il y a – entre autre – les réseaux sociaux. N'hésitons donc pas à demander à de jeunes catholiques d'intervenir sur ceux-ci: *TikTok, Instagram, Snapchat...* Sans oublier *Facebook* et *Twitter* pour les 25-60 ans.

Pour tous, il y a aussi le simple fait de laisser les bâtiments d'église ouvert et d'y placer un carnet pour les intentions, voire d'y poster un membre de la communauté pour l'accueil et l'écoute. Veillons également à sensibiliser les fidèles à la pastorale de la Visite, de la Rencontre.

Mais il existe aussi les moments à habiter, qui touchent à la culture populaire et au calendrier collectif. Ils diffèrent d'une région à l'autre et certaines de ces démarches existent déjà. Il s'agit simplement de les entretenir et de les vivifier. Ailleurs, des initiatives nouvelles peuvent être lancées. Attention: un demi-succès la première année, ne signifie pas que cela ne correspond pas à une demande. Il faut souvent de trois à cinq années pour lancer une tradition.

La liste ci-dessous ne donne que des exemples. Elle ne se veut pas exhaustive et il va de soi que l'équipe pastorale qui voudrait tout mettre en œuvre, se casserait la figure. Que chaque équipe choisisse plutôt, une ou deux initiatives sur l'année pastorale, qui lui semblent raisonnable et s'y tienne durant trois années, avant d'évaluer s'il convient de les poursuivre ou non.

Année liturgique – Liste d'exemples"

- **Calendriers de l'Avent/couronnes de l'Avent/affiches de l'Avent:**
 - o Les **calendriers de l'Avent** reviennent à la mode, mais par le biais de la société de consommation. Il en existe en tout genre, même pour la vente de bière ou de produits coquins. Une UP pourrait prendre un dépôt de «vrais» calendriers chez Siloë et les vendre dans les classes des écoles fondamentales de l'UP, quitte à faire un petit bénéfice pour l'action Vivre ensemble.

- Les **couronnes de l'Avent** ornaient traditionnellement les tables familiales et à chaque semaine, une des quatre bougies est allumée. Comme projet d'Avent, une UP peut inviter tous ses papys/mamys pratiquants à offrir une telle couronne à leurs enfants, en leur expliquant l'usage. Par ailleurs, les enfants du catéchisme pourraient en bricoler pour chez eux. Les fleuristes pourraient aussi être invités à en vendre à l'approche de l'Avent (sur commande et en mettant un ou deux modèles en vitrine), etc.
- **Noël dans la Cité**: De belles affiches de Noël, sont mises à disposition via la fondation de l'artiste Bradi Barth, peintre d'œuvres religieuses, afin que leur vente permette de "venir en aide à son prochain". Ces affiches sont fournies durant le temps de l'Avent à différents relais paroissiaux. Une affiche peut être vendue 2 €, c'est le prix d'un ticket-repas aux Restos du Cœur. Le bénéfice de ces ventes pourrait aller aux services Saint-Vincent-de-Paul de L'UP, ou toute autre œuvre. Ces affiches sont à coller aux fenêtres qui donnent à rue (cf. *Aide à l'Église en détresse*, <https://www.egliseendetresse.be>).
- Une **"Nuit lumineuse" (ou un week-end)** dans une ou plusieurs églises de l'Unité pastorale, en donnant la possibilité de réaliser un circuit des églises: chemin de lumignons sur chaque parvis, comme invitation à entrer; animation diverses avec les conseils de fabrique, les fleuristes, les équipes-relais...
- **Lumière de la paix de Bethléem**:
 - Cette initiative est née en Autriche autour de la chute du mur de Berlin. Chaque année des scouts vont chercher la lumière, allumée dans la grotte de la basilique de Bethléem et la rapportent à Vienne, d'où elle est distribuée à travers le monde. Pour la Belgique, c'est Eupen qui est le centre (https://fr.wikipedia.org/wiki/Lumière_de_la_Paix_de_Bethléem).
 - Voilà une activité à organiser par et pour des adolescents et jeunes gens, en particulier dans les mouvements de jeunesse. C'est l'occasion d'organiser, lors de l'arrivée de la lumière de la paix, une veillée de la paix, qui peut être l'occasion de rencontrer un témoin et aussi d'animation à la foi.
 - Une chaîne d'UP peut même être lancée...
 - De nombreuses familles viennent contempler la crèche. La lumière de la Paix de Bethléem peut être posée à proximité ainsi qu'un panier de cierges. Chaque famille peut ainsi allumer un cierge à la crèche ou emporter la flamme de la paix chez elle (il faut néanmoins prendre les mesures nécessaires afin d'éviter un incendie).
- **Circuit des crèches/ musée de la crèche**:
 - La crèche a été, de tout temps, un puissant outil pastoral pour introduire à l'esprit de Noël. Dans certaines UP de faubourg ou de campagne, il est proposé à tous les habitants qui le souhaitent, de faire une crèche devant leur entrée, sous quelque forme que ce soit.

Peu de jours avant Noël, l'UP organise avec les mouvements de jeunesse un «circuit des crèches»: une balade entre parents et jeunes qui fasse le tour des crèches, avec la chorale qui fait chanter des chants traditionnels lors de plusieurs arrêts. Cela peut se terminer par un grand goûter avec vin chaud et chocolat chaud, selon les âges – agrémentés de gaufres liégeoises, voire par un grand feu.

- Les enfants des familles et des écoles peuvent participer à un concours de crèches qui seraient exposées dans l'églises et convier parents et amis à venir les y voir. Si le lieu est bien décoré et qu'une musique de Noël y résonne ce havre de recueillement est apprécié tant par les curieux et les visiteurs que par les fidèles.
 - Les enfants peuvent aussi déposer dans une corbeille près de la crèche, des cartes de vœux qu'ils ont confectionnées; celle-ci seront offertes aux résidents des maisons de repos voire à la prison. À cette fin, on pourrait même laisser à disposition sur une table, quelques crayons et feutres et quelques cartes ou dessins de Noël à colorier sur place.
 - La ville de Liège ambitionne de devenir le «ville de Noël» de par son marché et village de Noël. Or, il se trouve que grâce à un fabricant de Saint-Remacle, nous avons ce qui est une des plus belles et unique collection de crèches au monde, actuellement enfermé dans des cartons chez lui à la maison. L'idée serait de consacrer une église pour devenir le «musée de la crèche», ouvert sur demande durant l'année, mais organisé avec des explications et visites durant le marché de Noël. Le mieux serait évidemment que cette église soit proche du marché de Noël. Le cloître de Saint-Denis? (mais il n'est pas assez grand), Saint-Pholien? (cela demandera des frais pour refaire le chauffage et consolider la toiture), Sainte-Catherine? Ou encore Saint-André, église désaffectée au cœur de la place du marché, mais sans affectation réelle. Voilà un beau projet pour la pastorale urbaine.
 - La pastorale urbaine pourrait aussi relancer la crèche vivante avec concert de chorales qui avaient lieu à Saint-André, au cœur du marché de Noël, le dimanche avant Noël de 11 heures à 18 heures; belle initiative tombée dans l'oubli faute de bénévoles pour la gérer.
- **Repas de Noël des pauvres** : L'initiative de Sant-Egidio à la collégiale Saint-Barthélemy est un succès grandissant, d'année en année. Le soir du 24/12, après la Messe de Noël des familles (18h), des tables sont dressées dans l'église et avec l'aide d'un traiteur et d'une armée de bénévoles, le repas de Noël est servi à tous les sans-abris de la ville. Cette initiative pourrait essaimer ailleurs dans le diocèse.
 - **Fête de la Sainte-Famille**
À l'occasion de la fête de la Sainte-Famille, les familles peuvent être invitées à une bénédiction des familles. Une attention particulière peut-être apportée aux familles déchirées, aux familles dont un membre est expatrié, mais aussi, aux personnes seules.

- **Nouvel An: Marche de la paix/ Vœux de l'UP**

- L'après-midi du Nouvel An, la communauté Sant Egidio organise à 15h dans les rue de la ville de Liège, une marche pour la paix avec les différentes religions du livre et même au-delà. Cette initiative pourrait être reprise dans d'autres centres urbains.
- C'est une tradition au cours du mois de janvier: les autorités politiques et autres, invitent à leur «bons vœux», qui est l'occasion d'écouter quelques prises de paroles et puis de partager un verre de l'amitié. Certaines UP pourraient lancer la même chose: inviter le bourgmestre et les échevins et responsables de l'opposition, les autorités scolaires (directeurs d'école), civiles (commissaire de police, juge de paix, etc.), les responsables des autres religions et de la laïcité, etc. à un court discours du curé et d'un membre laïc de la communauté, suivi d'un verre de l'amitié.

- **Épiphanie: chanteurs à l'étoile.**

La fête de l'Épiphanie, plus connue sous le nom de 'fête des Rois Mages', nous rappelle que Dieu est venu parmi les hommes et pour toute l'humanité. Comme les Mages, aux alentours de Noël, les Chanteurs à l'étoile proclament cette bonne nouvelle de la naissance de Jésus et invitent au partage.

Au Moyen-Âge, les enfants des familles pauvres allaient de porte en porte pour demander un peu d'argent, qu'ils rapportaient dans leurs familles pour améliorer l'ordinaire.

Aujourd'hui, les Chanteurs à l'Étoile font la même chose, mais l'argent qu'ils récoltent est destiné aux enfants du monde entier.

Une tradition internationale: Tous les ans, des paroisses, écoles, mouvements de jeunes forment des groupes de Chanteurs et vont sonner aux portes dans les villes et villages de Belgique. Mais il y a des groupes de Chanteurs dans près de 140 pays: en Allemagne, en Autriche et en Suisse, de la Colombie à l'Inde, du Rwanda à la Suède, des Chanteurs à l'Étoile arpentent les rues ou la campagne. Les chanteurs à l'étoile, patrimoine immatériel de l'humanité.

En Allemagne, cette tradition est si vivante qu'en 2015, l'UNESCO (Organisation des Nations Unies pour l'éducation et la culture) l'a inscrite au patrimoine immatériel de l'humanité, comme la plus grande opération de solidarité menée par des enfants.

En Ostbelgien, les chanteurs à l'étoile sont une institution. (En Flandre, cela a aussi une résonance, mais moins fortement) Il pourrait être intéressant, dans les doyennés limitrophes de la région germanophone (Ardennes, Verviers, Herve...) de tenter d'étendre cette coutume. Un 'coaching' par des responsables d'Ostbelgien serait envisageable.

À Liège dans l'UP de Saint-Martin, les chanteurs à l'étoiles rendent visite aux personnes âgées et leur portent en main propres le journal de Noël de la paroisse et quelques friandises qu'ils ont confectionnées avec des mamans.

- **Saint-Valentin (14 février):** La Saint-Valentin est une fête commerciale, mais aussi populaire. C'est le moment, par excellence, où tout le monde parle du couple et de l'amour. L'occasion pourrait être utilisée par nos communautés catholiques d'inviter tous les couples (sans vérification du statut canonique) à venir en fin de journée renouveler leur engagement au cours d'une courte célébration de la parole, éventuellement suivie d'un apéro. Ce serait l'occasion, au cours de l'homélie, de parler du sens de l'amour, du pardon, de l'engagement, de l'éducation,...

- **Carnaval:** À l'occasion du carnaval, les UP peuvent jouer sur le rôle social du «masque» et du déguisement, en organisant un bal masqué du curé. Ceci peut être l'occasion d'un concours de discours/sketchs se moquant gentiment de la vie communale/paroissiale.
- **Mercredi des cendres/carême:** A l'époque de la sobriété heureuse et de la diététique, il y a une réelle potentialité à faire redécouvrir le temps du carême dans notre société.
 - La façon la plus évidente, est de lancer le mercredi des cendres par une opération «bol de riz», préparé par des bénévoles au profit d'Entraide et fraternité et vendu, soit (après annonce toute-boite) à la sortie des églises pour le temps de midi, soit dans des écoles.
 - «Le mois sans alcool» (février) est une reprise profane du carême. Réinvestissons notre tradition. Organisons le «carême sans alcool», «carême sans sucrerie», «carême végétarien», «carême avec limitation de moitié des temps d'écrans», etc.
 - Comme pour l'Avent, des calendriers de prières peuvent être mis en vente, en lien avec Siloë.
- **Vendredi saint:**
 - Depuis quelques années, un chemin de croix, dans les rues de la ville de Liège, rassemble du monde. Une expérience qui peut être reproduite dans d'autres centres urbains, voire dans des sanctuaires ou centres villageois.
 - Des jeux de la passion (chants, théâtre, etc.) autour du vendredi saint retrouvent une vieille tradition médiévale, remise à l'homme il y a 50 ans par l'opéra-rock «Jésus-Christ superstar». À organiser avec des troupes de théâtres/chorales de jeunes pour les écoles et autres lieux.
 - Un itinéraire de la Passion dans la ville pourrait être proposé (à l'image du Golgotha liégeois).
- **Pâques:** La traditionnelle chasse aux œufs peut être organisée dans les UP pour les enfants, surtout de milieux défavorisés. Il s'agit cependant de le faire en lien avec le sens spirituel: l'œuf qui éclot, comme le Christ qui ressuscite.
- **21 avril-21 juillet:**
 - **Circuit des églises à vélo:** Le vélo (souvent électrique) est en plein essor. C'est l'occasion pour des UP d'organiser un circuit pour visiter les plus belles églises de l'entité. Dans chaque église, un guide accueille et explique l'histoire, l'intérieur, etc. Une participation libre peut être donnée par les participants pour aider la fabrique. Des artisans locaux peuvent être accueillis dans les églises à cette occasion, pour faire connaître et vendre leur production. Ceci peut se vivre en partenariat avec Églises ouvertes (<https://openchurches.eu/fr/>).
 - **Circuit jeunes:** La même variante pédestre ou vélocipédique, sous forme de jeu de piste, peut être mise en œuvre pour les mouvements de jeunesse – même durant les camps, pour les jeunes qui campent dans la région.

- **Concerts de carillon:** À Anvers, durant les mois d'été, le lundi soir «du carillon» est une institution. Pendant et après le concert de carillon de la cathédrale, les anversois se réunissent autour des terrasses de café et socialisent. Partout où un carillon fonctionne dans le diocèse, ceci est une activité possible, qui remet «l'église au milieu du village».
- **Les festivals:** tel celui du théâtre de Spa et des Francofolies, pourraient aussi devenir le moment d'une «Messe des artistes». Une telle célébration clôture le festival d'Orgues, le jour de la Toussaint, à Saint-Jacques à Liège.
- **En mai, mois de Marie** on pourrait proposer des itinéraires reliant les potales de la ville en rappelant leur importance tant culturelle que cultuelle ; certaines d'entre elles pourraient simplement être fleuries comme autrefois.
- **Fête-Dieu:** La procession du jeudi soir de Saint-Martin à la cathédrale et l'octave de la Fête-Dieu sont appelés à devenir un événement important sur Liège.
- **Fêtes des gildes visétoises, fêtes patronales...**
 - Les fêtes traditionnelles, telles celles des gildes visétoises, cavalcade et procession du lundi de Pentecôte (Li Porcéchon Del Ceqwemme) de Herve, et autres sont à choyer chaque fois qu'une présence chrétienne peut y être organisée.
 - Partout où la fête patronale a une place particulière dans la cité, ceci doit être mise en valeur. Pensons à la **fête de Saint-Lambert** dans la Cathédrale: pourquoi ne pas sortir le buste (quand il ne pleut pas) et faire le tour de la place cathédrale?
- **Assomption (15 août):** En Outremeuse, l'accueil des pèlerins à Banneux, les Septennales à Huy, et autres activités de l'Assomption, sont des moments pastoralement importants: il est utile que toute la pastorale urbaine se sente concernée par ces moments.
- **Saint Christophe (21 août):** Dans les églises consacrées à Saint-Christophe, une célébration ou un temps de prière peut être organisée, autour des moyens de locomotion (voitures, motos, vélos, chevaux...), ainsi qu'avec les services de la route: protection civile, hospitaliers, pompiers, policiers...
- **«Retrouvailles» (1^{er} weekend de septembre):** La présence des paroisses du centre-ville au salon Retrouvailles et à d'autres événements similaires (salon des bénévoles, salons des testaments...), est à encourager (<http://www.retrouvailles.be/fr>).
- **Le 1^{er} septembre**, c'est la journée de prière pour la sauvegarde de la création et **le 4 octobre**, c'est la fête de saint François d'Assise. **Entre ces deux dates**, les Églises chrétiennes du monde entier sont dans **le Temps pour la création**: réfléchir, prier et agir pour la Création (dans la continuité de l'encyclique Laudato si' parue en 2015).

- **Le second week-end de septembre: Journées européennes du patrimoine en Wallonie**
Bon nombre de paroisses et fabriques d'église participent déjà à cet évènement. N'hésitons pas à exposer le patrimoine de nos églises à cette occasion et même durant l'année.
- **Le 4 octobre, fête de saint François** et le respect de la création, de notre maison commune: «Saint François d'Assise a écouté la voix de Dieu, il a écouté la voix du pauvre, il a écouté la voix du malade, il a écouté la voix de la nature. Et il a transformé tout cela en un mode de vie»¹. La figure du saint italien évoque un art de vivre et une manière d'être chrétien: prise de conscience des défis, invitation à s'engager collectivement (ex: ramassage des déchets, plantation d'un jardin solidaire, de quelques arbres...). Des idées sont à retrouver sur le site internet des Chrétiens en Transition, en partenariat avec le Service diocésain de la Transition et différents partenaires: www.maisoncommune.be.
- **Le 23 octobre, dimanche des missions**
Comme chaque année, le mois d'octobre est consacré à la mission universelle dans toute l'Église catholique. Le thème retenu pour la campagne 2022-2023 est «Vous serez mes témoins». Pour mettre en lumière ce thème, Missio Belgique a choisi comme pays phare la République centrafricaine (plus d'informations sur <https://www.missio.be/fr/notre-action/campagne-d-octobre/>).
- **Toussaint:**
 - **Holywins:** Il n'est pas productif de s'en prendre à la tradition de Halloween, mais il peut être sympathique de profiter de la Toussaint pour organiser une activité pour jeunes, afin d'apprendre leur saint patron, ainsi que les saints patrons de la paroisse, etc.
 - **Se ressourcer à la vie des saints** – patrons des églises de notre unité pastorale – dépoussiérer la vie des saints pour en faire ressortir l'actualité et le style de vie.
 - **Prière au cimetière:** Dans le doyenné de Verviers, comme à Bruxelles, le 2 novembre, des équipes de chrétiens se tiennent à l'entrée des cimetières (avec prêtres et diacres en aube et étole). Ils accompagnent les personnes qui le souhaitent sur la tombe de leur défunt pour une prière et bénédiction. À cette occasion, un texte de prière est distribué.
- **Saint-Hubert(3 novembre)** : À l'occasion de la Saint-Hubert, dans toutes les paroisses qui portent ce nom, où une présence de Saint-Hubert est active, il est envisageable d'organiser une Messe ou un office avec sonneurs de trompe, suivie de la bénédiction des animaux de compagnie des participants et des chevaux attendant à l'extérieur, ainsi que des maîtres. Une réflexion sur l'amour des animaux et de la nature, peut être développée à cette occasion.
- **11 novembre (Armistice):** à l'occasion de l'Armistice, une célébration est souvent organisée en présence des autorités civiles. Une réflexion sur la Paix peut être présentée. Ensuite, n'hésitons pas à nous associer aux dépôts de fleurs auprès des monuments aux morts.

¹ Pape François, Fratelli tutti § 48

- **Durant l'année:**

○ **Bénédition des maisons, fermes et champs**

Voici une multitude de possibilité d'être proches des paroissiens. Dans certains endroits, ces pratiques sont encore bien vivantes. Dans d'autres, elles pourraient s'envisager à nouveau.

○ **Participation aux fêtes de villages, aux foires annuelles (aux noix, aux macarons, Saint-Léonard...), aux cramignons, etc.**

Les UP peuvent participer aux fêtes et foires annuelles en tenant un stand, en ouvrant les églises pour y accueillir les passants et même organiser des concerts d'orgues.

○ ...

Conclusion:

La foi vient par l'annonce de la Parole, le témoignage et la catéchèse. Elle est nourrie par les sacrements.

Cependant, aux êtres incarnés que nous sommes, l'Esprit parle aussi par la culture, voire même par le folklore... Ici, la religion entre par les mains, les pieds, les yeux, le palais et l'odorat.

Nous invitons chaque UP à discerner le contenu du présent document en équipe pastorale et/ou en CUP, afin d'éventuellement enrichir sa pastorale d'une ou plusieurs activités plus «populaires».

Pour développer ces pistes, n'hésitez pas à faire des liens avec d'autres pôles que la pastorale territoriale: hôpitaux, maisons de repos et de soins, pastorale scolaire, mouvements de jeunesse, pastorale de la solidarité, pastorale carcérale...

Si vous avez d'autres suggestions, envoyez-nous vos idées sur le Padlet: <https://padlet.com/vicariatgeneral/pastoperiph>.

Il s'agit de rejoindre nombre de chrétiens qui boudent nos Eucharisties, mais restent attachés au Christ et à l'Évangile.

Tel est le défi d'une pastorale authentiquement missionnaire.

L'équipe du Vicariat général